
Échange de courriers avec les co-présidentes de l’AFMT, juin 2004

(par ordre chronologique)

1. Mail de Beate Bartès à Chantale Garnier
(envoyé le soir du retour de l’assemblée générale)

-----Message d'origine-----
De : Beate Bartès [mailto:b_bartes@club-internet.fr] 
Envoyé : dimanche 27 juin 2004 23:52
À : 'sns5@wanadoo.fr'
Objet : AG, CA etc.

Bonsoir Chantale !
 
J'espère que tu es bien rentrée de ton WE, et que vous vous êtes régalés tous les deux ?
 
Nous, on a eu quelques bouchons sur l'autoroute, et TRES chaud, mais sinon, on est bien rentrés.
 
Ci-joint, je t'envoie des copies de quelques papiers que j'ai donnés à Chantal L'Hoir hier (je n'avais pas pensé à en faire 
plusieurs copies) : une lettre de la secrétaire de l'association internationale TFI (traduite en français), et un budget prévisionnel 
très provisoire du voyage à Istanbul (pour la prochaine réunion de la TFI) en septembre prochain.
 
Je trouve que notre assemblée générale s'est très bien passé, mais il y a quelques points que je trouve quand-même un peu 
dommage !
 
Je vais essayer de te les expliquer par écrit, en espérant ne pas trop t'embêter - ensuite, nous pourrons peut-être en discuter par 
téléphone ?
 
Etant donné qu'on ne se voit tous ensemble qu'une seule fois par an, je trouve extrêmement dommage que nous n'en ayons pas 
profité pour faire une petite réunion du nouveau CA, à la sortie de l'AG, vendredi soir ! Tout le monde est parti dans tous les 
sens, ce n'était pas vraiment organisé (il a été décidé de manger sur place, sans consulter tout le monde pour voir s'ils seraient 
d'accord, et sans annoncer que le prix, 15 Euros, serait bien plus intéressant qu'à midi) - et puis Chantal L'Hoir est partie 
chercher les cassettes vidéo oubliées, et vous autres, vous êtes partis, avec Annie et Chantal Payrastre, car vous étiez trop 
fatiguées ... 
 
C'est vraiment dommage de ne pas avoir fait une petite réunion d'une heure du nouveau CA, pour faire le bilan de l'AG, 
discuter les prochaines actions, les prochains RDV à prendre, parler sur ce qui était bien à l'AG et ce qui reste éventuellement à 
améliorer, etc - cela aurait certainement été bien plus utile que de regarder un film que nous, membres du CA, connaissions 
déjà pratiquement tous (d'ailleurs, il n'y a que quelques personnes qui l'ont regardé, notamment les 3 ou 4 adhérents qui 
restaient), et qu'il aurait été bien plus utile de projeter pendant l'AG, quand tout le monde était encore là. Maintenant, il faudra 
certainement attendre septembre avant de rencontrer au moins certains membres du CA, et toute une année avant d'être de 
nouveau tous réunis - et en attendant, il faudra tout discuter par mail et par téléphone, ce qui est bien fastidieux !
 
Quand nous avons voulu discuter avec Chantal L'Hoir, avant de nous quitter à Toulouse, elle était tout d'un coup assez énervée 
(la fatigue et la chaleur, sans doute), et disait qu'on avait bien le temps, que ce n'était pas la peine de faire un "clan toulousain" 
... Pourtant, on ne voulait faire aucun clan, juste dire qu'il y avait quelques points qu'il serait bien de discuter avant la grande 
pause de l'été. 
 
Un des points dont nous n'avons pas du tout discuté à l'AG, c'est la diminution du nombre d'adhérents : si, en 2003, nous avons 
dans le bilan 19978 Euros de cotisation, divisé par 20 €, cela correspond tout juste à 999 adhérents ??? C'est dramatique, si 
l'AFMT est passée de 2700 à 999 adhérents, non ? C'est un phénomène normal, dans toutes les associations de malades, que les 
gens cotisent une année ou deux, quand ils ont besoin de l'asso, puis ne renouvellent plus - mais normalement, cela est 
compensé par les nouveaux arrivants ? Il faudrait quand-même trouver des moyens pour recupérer au moins certains des 
anciens adhérents, puis essayer d'en attirer d'autres ?? J'ai par exemple voulu lancer l'idée d'envoyer une lettre à tous les 
anciens adhérents qui n'ont pas renouvellé leur adhésion, avec un petit résumé de l'AG, puis une phrase du genre "nous avons 
constaté que vous n'avez pas renouvellé votre adhésion à l'AFMT - si vous ne la renouvellez pas d'ici septembre, vous ne serez 
plus adhérent et ne recevrez donc plus le Thyrojournal", ou quelque chose de ce genre (à discuter par le CA), mais Chantal n'a 
même pas voulu en discuter, en disant que ce n'était pas grave, qu'on avait le temps ... (pourtant, on est déjà à la moitié de 
l'année, et pendant les 2 mois à venir il ne se passera plus rien, donc j'ai bien peur que si les gens ne cotisent pas maintenant, ils 
ne le feront plus avant 2005 ?)
 
Autre point qu'on aurait dû discuter au CA, ou même avec toute l'AG : la participation (ou non) de l'AFMT aux activités 
internationales. Alors que Chantal semblait toute fière, l'année dernière, de ce que l'AFMT était élue au CA de la TFI, elle ne 
semble maintenant ne plus du tout s'y intéresser. Elle dit qu'il vaudrait mieux faire quelque chose au niveau uniquement 
européen (mais on ne va tout de même pas lancer une nouvelle organisation européenne, nous tous seuls ?), se plaint de ce 
qu'en tant que membre du CA, la TFI ne me consulte jamais pour des décisions (bon, cela ne change pas beaucoup de l'AFMT, 



où le CA n'est pas souvent consulté dans son ensemble non plus ?) et me reproche de ne pas avoir demandé l'avis de l'AFMT, 
l'année dernière, avant d'accepter d'etre élue au CA.
 
Il est vrai qu'en octobre dernier, quand j'étais à Edinburgh, je n'ai pas demandé son avis AVANT d'être élue (d'ailleurs, j'étais 
moi-même toute surprise qu'on propose ma candidature !) - MAIS je lui ai téléphoné le soir même pour le lui annoncer, et elle 
était alors toute fière et toute contente ? Je suis resté quelques jours de plus à Edinburgh, et il y aurait largement eu le temps de 
faire marche arrière, si elle ne voulait pas que je siège au CA - mais elle ne me l'a jamais dit ! Donc, je ne vois pas pourquoi 
tout d'un coup, elle change totalement d'avis, trouve que tout cela ne sert absolument à rien et ne veut plus que je participe à la 
prochaine réunion ? 
 
C'est vrai que nos finances ne sont pas particulièrement brillantes, mais je pourrais essayer de trouver les tarifs les plus 
avantageux possible, diviser les coûts d'hébergement en partageant ma chambre, et payer au moins une partie (repas etc) - 
seulement, pour avoir des tarifs intéressants, notamment pour les vols, il faudrait réserver maintenant, et non pas en septembre 
(la réunion débute le 16 septembre) ?
 
Il est vrai que je tiens à y aller, à cette réunion - non pas pour "me payer des vacances sur le dos de l'asso" (c'est énormement 
de réunions et de travail sans une minute à soi, et très épuisant !), mais uniquement parce que cela me passionne et que je pense 
que cela peut beaucoup apporter aux malades, et contribuer à mieux faire connaitre notre association et nos objectifs ! Et puis, 
je me sentirais malhonnête de me faire élire au CA, puis de ne pas venir à la prochaine réunion, ne serait-ce que pour 
démissionner en arguant que mon association ne veut plus que je participe ...
 
En discutant avec les adhérents, et certains membres du CA, j'ai eu l'impression que la plupart approuvaient tout à fait la 
participation de l'AFMT au niveau international, l'échange d'informations etc, et qu'un budget de 800 ou 900 Euros n'était 
quand-même pas si lourd que ça ?
 
Voilà donc un point qu'il est dommage de ne pas avoir discuté tous ensemble !

Un autre point dont nous n'avons pas parlé est le gros "livre de témoignages" que j'aimerais faire publier (à partir de 
témoignages reçus), pour montrer le "vécu" des maladies de la thyroïde. Je ne sais pas si tu as eu le temps de le feuilleter 
pendant l'AG ? Les adhérents qui l'ont regardé étaient très intéressés, et le Dr. Guillet l'a trouvé absolument formidable. Pour 
l'instant, c'est encore au stade de projet, il reste à ajouter des articles faits par des médecins, un lexique, fignoler l'introduction 
etc. Mais on n'a même pas discuté pour voir si l'asso était interessée ou pas, et si mon amie devait continuer son travail de 
recherche et de mise en page ou pas ? Elle a fait un travail formidable, il ne reste plus qu'à finaliser les textes, puis à éditer le 
livre (il existe des sociétés de publication via Internet, pas très chères), avec le bénéfice destiné p.ex. aux enfants bielorusses ... 
ce serait quand-même une très bonne chose, autant pour mieux faire connaitre le vécu des maladies thyroïdiennes que pour les 
bénéficiaires de la vente, et ferait de la pub à l'AFMT ! Si tu veux, je t'enverrai une copie, je pense que tu n'as pas eu le temps 
de le regarder ?
 
Et puis, il y a eu un petit "vice de forme" dans l'élection du bureau : il n'a pas été élu par le nouveau CA, mais par l'ancien ! 
Normalement, c'est l'AG qui élit le nouveau CA, et ensuite le nouveau CA élit le nouveau bureau. Mais le nouveau CA ne s'est 
en fait jamais réuni ! C'est l'ancien CA qui s'est réuni pour décider s'il acceptait le vote de l'AG pour les nouveaux membres (je 
ne sais d'ailleurs pas si c'est vraiment légal,  - si l'AG a voté, sa décision doît être respectée ?), et ensuite, il a élu le bureau, 
sans faire venir les nouveaux membres du CA ? Bon, c'est un détail, et si personne ne fait d'objection, ce n'est pas grave du tout 
- mais puisqu'on dit tout le temps que "maintenant, on fait tout selon les règles", il serait mieux de les respecter ?
 
Par moments, je me demande si j'ai vraiment bien fait d'accepter d'entrer dans le CA - d'une part, jusqu'à maintenant, les 
membres du CA n'ont jamais été beaucoup consultés pour les décisions au niveau de l'asso (p.ex. pour le lieu et la date de 
l'AG, pour les personnalités à inviter, pour le lieu et le prix du repas etc - Chantal Payrastre et Annie n'étaient pas vraiment 
contentes), et d'autre part, Chantal L'Hoir m'a repeté tellement souvent "maintenant que tu es dans le CA, je vais pouvoir "te 
cadrer"", que je crains un peu qu'elle a juste voulu m'y faire rentrer pour pouvoir me dicter ma conduite ?
 
Tu sais, je ne suis pas une intrigante, je n'ai aucun intérêt à manipuler les gens, à m'attribuer des responsabilités dans l'asso - je 
suis déjà suffisamment occupée comme ça, notamment avec mon forum ! Tout ce que je veux, c'est être utile aux autres, faire 
avancer la cause de TOUS les malades ! On me dit que je suis "trop pressée", mais d'une part, c'est mon caractère, et d'autre 
part, avec toutes les maladies que j'ai déjà eues, j'ai pris conscience que mon temps est compté, et j'essaie de faire le plus de 
choses possibles tant que j'ai encore suffisamment d'énergie - j'ai horreur du temps perdu ! C'est vrai que je ne suis peut-être 
pas toujours assez diplomate, avec ça !
 
Je pense que je peux apporter des choses à l'association, et aux malades, et je n'essaie vraiment pas de faire "à ma tête" - je 
voudrais juste qu'on discute et décide les choses ENSEMBLE, plutôt que chacun dans son coin !
 
Je discute souvent avec Christian Jourdan, que j'estime énormement - et je suis d'accord avec lui qu'il serait utile de faire plus 
souvent des réunions du CA, tous les quelques mois et pas seulement une fois par an. C'est vrai que c'est difficile, compte tenu 
de la distance - peut-être par conférence téléphonique, par exemple ? Il serait vraiment bien de discuter TOUS, les uns avec les 
autres, et pas seulement des coups de téléphone entre deux ou trois personnes.

Je pense qu'on pourra peut-être créer une liste de diffusion "CA" pour tous les mails importants, pour que tout le monde 
reçoive tout ? Pour commencer, on pourra peut-être écrire un compte-rendu de l'AG, avec tous les points importants et les 



actions à entreprendre, avec les personnes qui s'en chargent (comme on le fait dans les entreprises), du genre "Prendre RDV 
avec le ministère de la santé - Chantal L'Hoir, Chantale Garnier" ...) et le diffuser à tous les membres du CA, notamment ceux 
qui n'étaient pas présents, en leur demandant leurs commentaires et propositions. Il faudrait vraiment améliorer la 
communication entre TOUS !
 
Voilà les choses que j'avais sur le coeur et que je voulais te dire ! Et je tenais à te les dire avant que Chantal te contacte pour te 
raconter un autre son de cloche (car hier, soudainement, elle semblait totalement remontée contre moi, les autres et moi n'y 
avons rien compris !) Et je serais désolée si on recommençait les "crépages de chignon", nous en avons eu suffisamment dans 
le passé, et c'est tellement d'énergie gâchée !

Gros bisou, j'espère que nous aurons l'occasion de nous parler au téléphone un de ces jours !

Beate
05 61 86 73 74 / 06 73 35 11 81

Chantale Garnier a immédiatement transféré ce mail, pourtant très  personnel, à tout le CA (sans m’en avertir) –
le lendemain, j’ai été très surprise de recevoir ce courrier de  l’autre co-présidente, Chantal L’Hoir :

2. Chantal L’Hoir à Beate Bartès

----Message d'origine-----
De : asso.thyroide@worldonline.fr 
Envoyé : lundi 28 juin 2004 16:27
À : b_bartes
Objet : 

  Association  Française des Malades de la Thyroïde

BP 1      82700  BOURRET  Permanences du lundi au vendredi de   9 h à 12 h
au  tel fax : 05 63 27 50 80

Bourret le 27 juin 2004, 

Madame Beate BARTES,

 Pourriez vous nous envoyer les documents internes à la réunion de Edimbourg du TF1.
Il paraît qu’il existerait un document de Larry WOOD, parlant de l’association Française des malades de la 

thyroïde et qui soutient nos positions, et de l’échec de cette réunion d’Edimbourg par rapport au coût. Marcel l’a vu 
nous ne l’avons pas reçu.

Nous n’avons reçu depuis aucun document internes, ni listing de mails ni correspondances ni téléphones, 
ni journal.

Si vous avez le numéro personnel du professeur Hashimoto sur votre portable, nous ne l’avons pas. IL est 
impératif que toute correspondance passe par le siège de l’association. Il est normal que vous nous rendez la
confiance que nous vous avons donnée. C’est par l’AFMT que vous êtes rentrée au TFI. Les estimations 
financières de votre déplacement à Istambul, vous auriez pu les donner à un autre moment qu’à la descente de 
voiture à Toulouse, d’autant plus que nous avions décidé de nous voir dans le courant de la semaine suivante, ils 
étaient tapés à la machine vous auriez pu les fournir lors de l’AG. 
Selon le docteur Guillet il serait beaucoup plus souhaitable de s’inscrire à un colloque national des 
endocrinologues cela donnerait plus de résultats concrets. 850 € représente plus de 40 adhésions et il faut une 
moyenne de 5 écoutes pour une adhésion, ce qui représente près de 200 écoutes….. La crise économique étant 
là, les adhésions sont difficiles le phénomène est généralisé. Il est normal que cela se décide au travers du bureau 
et même du CA. Quand vous êtes partie à Edimbourg, c’est le bureau qui a décidé de votre déplacement. 
Evidemment que nous étions enthousiastes, mais au résultat final cela fut décevant. Il est normal qu’à partir du 
moment où l’on désire faire partie d’une association, et qu’on veut jouir de son infrastructure, il y a une discipline à 
respecter. 
              Veuillez agréer madame Beate Bartes l’expression de nos sentiments distingués.

Chantal L’HOIR et Chantale GARNIER

3. Peu après, la réponse de Chantale Garnier .

-----Message d'origine-----
De : sns5 [mailto:sns5@wanadoo.fr]
Envoyé : lundi 28 juin 2004 16:53
À : Beate Bartès
Objet : bonjour

mailto:sns5@wanadoo.fr


                    Chère Béate ,

Bien reçu ton courrier électronique , qui me laisse perplexe , voir même choquée !!!!
Je me demande pourquoi tu parles du vôte ?
Tu aurais du contester nos vôtes si tu avais remarquer qu ' il y avait erreurs.
Dans la salle un homme nous à donner la marche à suivre , ainsi que d' autres .
Toute l' assemblée , était d' accord à l' unanimité ..
Si besoin on sera en mesure de faire une AG extraordinaire , mais la présence sera indispensable , sinon , ne seront pas 
recevable .
Normalement pour se présenter au CA , il faut -être à jour de sa cotisation , chose que tu as fais le matin de l' AG ..
Pour la soirée , c' était libre , donc rien à redire .
cette année écoulée , pour nous, à été super bien gèrer .
Pour les permanences , si tu veux faire rentrer des adhérents, Chose pas facile , tu sais combien d' heures on passent pour une 
adhésion ?
Je te suggère , de faire une permanence téléphonique de jour ou de nuit , et tu jugeras  par toi même ..Et tu verras que l' on ne 
peu forcer les malades à adhérer .Ils sont libres ......
Donc renforcer, l' asso avec des adhérents et  du forcine , pas d' accord .
La moyenne est d' une adhésion par jour , donc , je pense que l' on ne peu faire mieux !
Toi avec ton sîte , combien d' adhésion as tu fais ?
Moi , je passe 8h par jour à l' asso , donc je pense faire le nécessaire , les autres relais de même , en dehors des horaires ..
Nous sommes malades nous aussi , même si celà ne se voit pas !
Je n' évoque pas en public ma vie et ma santé ..
Si entente il y a , tout devrait se dérouler correctement , même distribution de courrier .
C' est vrai une petite réunion après l' AG serait été la bienvenue , mais vous deviez vous rencontrer la semaine prochaine , donc 
, sans problème .
Béate , je suis deçue , de voir que le lendemain de l ' AG , on a déjà des problèmes .
J' ai envoyé ton mail au CA .On en rediscutera , aux heures normales .
                   A bientôt Chantale  

4. Réponse de Beate Bartès aux co-présidentes :

-----Message d'origine-----
De : Beate Bartès [mailto:b_bartes@club-internet.fr] 
Envoyé : lundi 28 juin 2004 17:47
À : 'asso.thyroide@worldonline.fr'; 'sns5@wanadoo.fr'
Objet : RE : 

Chères Présidentes,

Si maintenant tout doit se passer ainsi, de façon "officielle" et en se vouvoyant, pourquoi pas ... Voici donc mes 
réponses, point par point !

1) Je ne vois vraiment pas de quel document de Larry Wood (ancien président de la TFI) vous parlez ? Et où 
Marcel l'aurait-il vu ? Je ne possède absolument AUCUN document rédigé par Larry Wood et où il parlerait de
l'AFMT, ou soutiendrait vos positions (lesquelles ? Celles par rapport au procès ? Dans mon compte-rendu, j'ai 
bien expliqué que TOUTES les autres associations étaient plutôt étonnées de savoir qu'en France, il y avait un
procès en cours, car elles n'étaient pas vraiment au courant de "l'exception française"). 

Je n'ai aucun "document interne" de la réunion d'Edinburgh, à part quelques documents en anglais, p.ex. le 
compte-rendu de la réunion de 2002 (que Chantal L'Hoir possède et que je lui ai traduit), le projet des statuts de
la TFI que nous avons discuté (et que je lui avais également traduit), le programme des conférences de l'ETA ...

Et qu'appelez-vous "l'échec d'Edinburgh" ? C'est la première fois que vous me dites que vous considérez cela 
comme un echec ? Personnellement, j'avais plutôt l'impression que j'ai contribué à mieux faire connaître l'AFMT 
parmi les médecins (et à convaincre certains qu'on n'était pas seulement "un groupuscule d'antinucléaires" ...), et à 
nouer de bons contacts avec les autres associations, notamment les Anglais et les scandinaves ... La TFI n'a
pas été très active ces derniers mois, mais il y a tout de même eu l'envoi de plusieurs petits rapports intermédiaires 
(décembre, avril) par Katherine, que vous avez certainement réçus vous aussi ? (en anglais, bien sûr) Le
journal, lui, doit bientôt venir, et le CR de la réunion aussi, qui avait pris pas mal de retard, comme il est dit dans la 
lettre de Nancy.

Pendant l'assemblée générale, j'ai eu l'impression que les ADHERENTS, eux, étaient très contents d'apprendre 
que l'association avait des relations avec des associations dans d'autres pays, et trouvaient même qu'il faudrait
intensifier les échanges. D'ailleurs, je pense qu'il aurait été bien de faire voter la question de la participation, ou 
non, de l'AFMT aux rencontres internationales non seulement au CA, mais carrément par l'AG !



Si vous considérez comme "échec" le fait qu'on ne m'a jamais demandé de prendre une décision pour la TFI, 
depuis octobre, malgré le fait que je fais partie du CA (mais pas du bureau !), je peux juste vous dire que pour
l'AFMT, c'est exactement pareil, aucune décision n'est jamais soumise à la totalité du CA avant d'être prise, donc 
je ne vois pas pourquoi cela vous chagrine ? D'ailleurs, je pense qu'il n'y a pas eu tellement de décisions à
prendre au sein de la TFI, ces derniers mois, la plupart des discussions se font pendant leur réunion annuelle, 
puisque ce n'est pas une association avec quelques milliers d'adhérents individuels, mais un regroupement
d'associations nationales ?

Je n'ai absolument pas "le numéro personnel du prof. Hashimoto sur mon portable" !!!! Tout ce que j'ai fait, pendant 
le trajet en voiture, c'est que j'ai consulté Internet sur mon portable (WAP), le site de la TFI (pour vérifier la date 
des réunions 2004 et 2005), et j'ai montré à Annie la page avec la composition du conseil d'administration, où le 
prof. Hashimoto figure parmi les membres honoraires et moi, en tant que membre "de reserve" du CA ! Et je 
trouvais donc rigolo de voir mon nom sur la même page que celui du prof. Hashimoto (mais derrière mon nom, il 
est marqué "France", et cela veut dire "représentante de l'association française des malades" !!!) Par moments, j'ai 
l'impression qu'il y a pas mal de paranoïa chez certains, à voir le mal partout ??? 

2) Concernant le moment de la remise de l'estimation des coûts du déplacement pour Istanbul : il n'était 
certainement pas très bien choisi, mais ce n'était pas pour "agir par surprise" ou quoi que ce soit de ce genre
- uniquement parce que je n'ai jamais trouvé un bon moment pour le faire, avant, vu qu'on n'a PAS fait la moindre 
réunion du nouveau CA ! Quand l'AG était finie, tout le monde s'est éparpillé ! Chantale Garnier est repartie à
l'hôtel, Chantal L'Hoir est partie chercher une cassette, nous avons vu le film et mangé, mais nous n'étions plus 
jamais tous ensemble ! Et malheureusement, je n'avais pas pensé à en faire plusieurs copies, sinon
j'en aurais donné à tout le monde (c'est pour cela que je l'ai envoyé par mail à Chantale Garnier, hier). De toute 
façon, il s'agissait d'une estimation très approximative, et je trouve que 800 Euros pour toute une
semaine, avec l'avion et tout, ce n'est pas bien cher (d'autant plus que j'aurais été disposée à en régler une bonne 
partie, notamment pour les repas), comparé à tous les autres déplacements que vous payez, par exemple
pour maitre Curtil, pour Jean Charles ...

Mais je comprends que l'AFMT n'ait pas beaucoup d'argent en ce moment – si les chiffres que Juju a donnés à 
l'AG sont exacts, 19978 Euros de cotisations en 2003, l'asso n'a plus que 999 adhérents, ce qui est
dramatique ! (enfin, je trouve, et j'ai essayé de vous soumettre quelques idées comment tenter de changer cela, 
mais cela n'avait pas l'air de vous intéresser !) Donc, je ne vous demande PAS d'argent, et je ne vais pas vous
obliger à "faire davantage d'écoutes" pour attirer de nouveaux adhérents (je suis sure que par mon forum, vous 
avez également pas mal de personnes qui viennent, j'indique souvent vos coordonnées ...)

Personnellement, et je pense que je ne suis pas la seule à le penser, je trouve que ce sera très dommage de ne 
plus participer au niveau international et de rester au stade de petit groupuscule national renfermé sur lui-même, 
mais je sais très bien que ce n'est pas MOI qui dois participer aux réunions, mais l'association, et puisque vous 
estimez cela inutile, je l'expliquerai aux autres associations (reflechissez au contenu de la lettre, pour que je puisse 
la traduire et la leur transmettre le plus rapidement possible !)

Il est vrai que la participation aux colloques d'endocrinologues serait certainement extrêmement intéressante - 
mais c'est dans un régistre tout à fait différent (et complémentaire), cela concernerait les médecins de
l'association (notamment le Dr. Comas), et je pense que ce serait une très bonne chose, mais je pense que 
l'échange avec d'autres associations de patients à travers le monde est tout aussi important, pour ne pas rester
"confinés" ?

3) Je n'ai jamais demandé à rentrer au CA, et encore moins "voulu jouir de votre infrastructure" (cela consiste en 
quoi ?) - en fait, vous ne m'avez jamais officiellement demandé si, du reservoir, je voulais vraiment passer
au CA (comme vous l'avez demandé à Christian et à René pendant l'AG) ! Vous avez d'office déclaré, devant 
l'assemblée, que j'étais candidate ! (si vous m'aviez demandé, j'aurais dit, comme René, "éventuellement"). Si j'ai 
adhéré à l'AFMT, il y a 2 ans, c'était par sentiment de solidarité, puisque je me disais qu'en tant que représentante 
d'un certain nombre de malades via mon forum, ce serait bien d'unir mes efforts avec les vôtres, puisque nous
essayons tous les deux d'améliorer les conditions des malades. Ce n'était pas pour obtenir des avantages 
quelconques, et cela m'a donné plus de travail qu'autre chose, avec tous les courriers à traduire, les mails
échangés (avec parfois des "crises" d'aggressivité que je n'ai même pas comprises ...) Je ne me plains pas, ce 
travail m'a toujours passionné, mais j'ai l'impression que je perds beaucoup plus d'énergie dans les querelles
intestines que dans le travail avec et pour les malades ! Et je n'ai PAS suffisamment d'énergie et de forces pour les 
perdre ainsi inutilement, pas assez de temps non plus (j'étais déjà parfaitement bien occupée avec mon
propre forum !) - donc, je pense qu'il est préférable que je me retire tout de suite du CA, et peut-être même de 
l'association. Apparemment, personne n'a le droit de soumettre la moindre idée, de suggérer le moindre 
changement sans s'attirer tout de suite les "foudres" des personnalités en place, qui ont tout de suite l'impression 
qu'on veut leur piquer leur place (ce qui ne me viendrait jamais à l'idée, je vous repète que je n'ai ni le temps ni
l'énergie pour me charger plus que je ne le suis déjà !)

4) Puisque l'AG n'a eu lieu qu'il y a quelques jours, et que vous n'avez pas encore publié le nouveau CA, je vous 
demande donc de bien vouloir en retirer mon nom, le CA restera ainsi au même nombre qu'avant. Si vous le 
désirez, je peux rester au reservoir, mais pour vrai dire, j'en ai totalement perdu l'envie. Je resterai adhérente de 
l'AFMT pour l'année 2004, par solidarité avec les autres malades, mais je pense que les contacts au niveau des



responsables se passent vraiment trop mal, et m'apportent beaucoup trop de stress et de soucis, pour que je 
puisse continuer ces échanges.

Je vais maintenant m'occuper uniquement de mon forum, intensifier les échanges de mon forum avec d'autres 
forums au niveau international, et à part cela, m'accorder un peu plus de temps libre pour m'occuper de ma
famille et de ma santé. Je vais également m'occuper du livre de témoignages (car, puisqu'il émane entièrement de 
mon forum, il est certainement mieux de ne pas le publier sous l'égide de l'asso, mais à titre personnel, avec
l'aide d'autres personnes du forum, ainsi il n'y aura pas d'autres disputes), cela me prendra certainement 
également du temps.

Vous n'avez qu'à mettre quelque chose au sujet de ma démission dans le prochain journal (ou même le passer 
sous silence - comme il y avait très peu d'adhérents à l'AG, la plupart des gens ne sont même pas au courant de 
mon élection et ne seront donc pas étonnés de ne pas voir mon nom) - personnellement, je n'ai vraiment plus le 
cœur d'y participer. Je garderai quelques bons souvenirs et quelques amitiés que je me suis faites pendant
mon temps à l'AFMT, et qui subsisteront, mais je n'ai vraiment pas ma place parmi vous, au CA, vu la manière 
arbitraire dont on prend les décisions, les histoires de "clans", le manque de franchise, l'aggressivité qui régit
certains rapports ... Chacun parle derrière le dos des autres, puis dès qu'on se retrouve tous ensemble, c'est "tout 
sourire" et plus personne n'émet de critiques, personne ne demande jamais l'avis des autres, il y a énormement de 
jalousies, d'aigreurs, de ressassement du passé - personnellement, après deux cancers et 4 étés passés en 
maladie, j'estime que je dois me préserver, j'ai déjà assez donné !

Voilà, c'était long, mais je tenais à le dire. Cela aurait certainement été plus personnel par téléphone, mais puisque 
vous m'avez envoyé cette "mise en démeure" très formelle, j'y réponds par écrit. Mais je ne voudrais pas
continuer ces discussions infructeuses, pour moi il est temps de tirer un trait ! Je suis triste, car je pense que j'avais 
des choses à apporter à l'asso et surtout aux malades, et d'ailleurs j'ai eu l'impression que beaucoup d'adhérents 
appréciaient justement le fait que j'amène un style un peu différent. Mais apparemment, il ne faut pas être différent, 
il ne faut pas avoir sa propre opinion, il ne faut surtout jamais rien critiquer, ne pas chambouler l'ordre établi - donc, 
tant pis, j'aurais essayé, mais finalement, je pense que je serai bien mieux sans toutes ces responsabilités
supplémentaires.

Veuillez agréer, Mesdames, l'expression de mes salutations distinguées.

Beate Bartès

5. Beate Bartès à Chantale Garnier

-----Message d'origine-----
De : Beate Bartès [mailto:b_bartes@club-internet.fr] 
Envoyé : lundi 28 juin 2004 23:45
À : 'sns5'
Cc : 'asso.thyroide@worldonline.fr'
Objet : RE : bonjour

Bonjour Chantale !

Voici encore un TRES long mail de ma part, mais ce sera le dernier, je pense qu'il est inutile de continuer ainsi ! Si 
tu veux, nous pourrons peut-être en discuter par téléphone, p.ex. demain (mardi) soir - mais je suppose que tu n'en 
auras pas envie ?
 
Pas la peine de transmettre ce mail à Chantal L'Hoir, je la mets en copie (je ne voudrais pas être accusée de faire 
des cachoteries !)

Par contre, ce n'est peut-être pas la peine de transmettre une lettre aussi personnelle à tout le CA ... (tu fais 
comme tu veux) - j'ai l'intention de leur écrire à tous pour leur annoncer ma démission, en joignant mon échange 
de mails avec Chantal L'Hoir de cet après-midi. Par ailleurs, en me retirant, il n'y aura plus que 12 membres au CA, 
cela vous portera peut-être plus de chance que les 13 qu'on est maintenant ?  ;-)

Désolée, je n'ai pas voulu te choquer ! Et je ne parlais pas du vote pour contester quoi que ce soit - c'était juste 
pour te faire remarquer cette petite erreur, que je n'avais même pas retenue sur le coup ! Ce n'est qu'en arrivant 
chez moi que je me suis dit "tiens, mais en fait, je n'ai participé à AUCUNE réunion du CA ?"

Et je ne t'ai pas écrit pour "faire bande à part" et dire quelque chose contre Chantal L'Hoir ! C'est juste parce que 
tout d'un coup, en nous quittant sur le parking à Toulouse, elle avait "pris la mouche" (contre nous toutes les 
trois d'ailleurs, en nous traitant de "clan toulousain", mais essentiellement contre moi) sans qu'on comprenne très 
bien pourquoi, quand j'ai voulu lui expliquer qu'il était important de se concerter assez rapidement avec tout le CA 
(pour des questions comme la re-motivation des adhérents ou le voyage à Istanbul) - et vu sa réaction, je craignais 
qu'elle allait t'appeler pour te dire du mal de moi, une fois de plus (comme en mars dernier), donc j'ai voulu te 
prévenir par mail et ensuite t'appeler ce soir par téléphone pour en discuter ! Mais si j'ai envoyé ce mail 



uniquement à toi, ce n'était pas parce que je voulais manigancer quelque chose contre Chantal (il n'y a rien dedans 
que je ne lui aurais pas dit en face !) D'ailleurs, je sais que tu lui as transmis le mail - mais comme elle craint en 
permanence des "putschs", elle a cru que c'était une tentative de la critiquer derrière son dos et s'est fachée, et m'a 
ensuite envoyé ce fameux mail "madame Beate Bartès" en votre nom à toutes les deux !

Si je n'ai pas donné les papiers dont parle Chantal L'Hoir (la lettre de la secrétaire de la TFI et l'estimation des 
coûts du voyage à Istanbul) plus tôt, ce n'est pas pour les cacher à quiconque, mais uniquement parce que je n'en 
avais amené qu'une seule copie, et je ne vous ai jamais vus tous ensemble ! A la réunion du CA du jeudi soir, je 
n'ai pas eu le droit d'y assister. A la réunion de l'ancien CA du vendredi midi, où vous avez décidé si vous 
acceptiez le vote de l'AG, et si René et moi rentrions dans le CA ou pas, je n'ai pas eu le droit d'assister non plus. 
Et vous avez ensuite élu le bureau "dans la foulée", sans nous faire revenir - donc, le bureau a bien été élu par 
l'ancien CA (comme ce fût le cas l'année dernière) et non pas par le nouveau, comme il devrait l'être d'après les 
statuts de n'importe quelle association. Mais cela ne me chagrine pas du tout, je ne conteste RIEN ! J'ai juste voulu 
te faire remarquer ce détail (parce que vous tenez tellement à faire tout dans les règles pour pas que quelqu'un 
puisse ensuite le contester).

C'est juste pour expliquer pourquoi je n'ai jamais trouvé un moment pour vous transmettre ces papiers, à tous 
ensemble (la lettre, j'en ai parlé lors de mon exposé, et du voyage à Istanbul aussi, mais sans citer des chiffres). Et 
je n'ai pas voulu vous "faire le coup" de parler du budget du voyage d'Istanbul devant l'AG réunie (car je pense que 
si on avait demandé aux adhérents de voter si l'AFMT devait participer aux activités internationales ou pas, ils 
auraient tous dit oui !) - puisque je sais que vous voulez décider ça au CA ! En fait, j'avais pensé, comme vous 
autres, qu'on referait une petite réunion du nouveau CA dans la soirée - mais tout d'un coup, tout le monde s'est 
éparpillé !

Et je sais par Annie et Chantal Payrastre que tu étais toi-même en colère (et ton mari encore bien plus !) qu'on 
décide tout d'un coup de continuer la soirée à Fuveau, avec film et repas au restaurant (et SANS réunion du CA, 
ou alors très tard, en fin de soirée), sans demander d'abord l'avis de tout le monde ! Mais apparemment, tu n'en es 
pas plainte auprès de Chantal, le lendemain, et personne n'a fait de tentative de réunir le CA avant notre départ 
(d'ailleurs, le samedi matin, il n'y avait déjà plus ni Jo, ni Monique, ni René ...)

Et donc, on n'a jamais pu réunir le nouveau CA, et c'est vraiment dommage, vu qu'on habite tous tellement loin les 
uns des autres et ne se voit qu'une fois par an !

D'ailleurs, c'est aussi dommage que votre réunion où vous avez discuté des questions marquées sur une liste 
("comment avez-vous trouvé l'année passée?", etc) se soit déroulée uniquement avec les anciens (les nouveaux 
auraient peut-être pu faire des contributions intéressantes ?). En fait, vous tournez tout le temps "en vase clos" : 
l'AG élit les "possibles" membres du CA, mais c'est l'ancien CA qui décide s'il les accepte ou pas, et l'ancien CA 
qui élit le bureau ... c'est sans doute par crainte d'un "putsch" quelconque ? Rassurez-vous, je n'ai absolument 
aucune envie de "prendre le pouvoir", je le laisse volontiers à Chantal !

Le truc de la cotisation payée le jour-même, tu ne vas quand-même pas m'en tenir rigueur ? Je ne l'ai pas fait 
avant parce que je n'y pensais pas, tout simplement, et parce que je ne voyais pas la trésorière (d'ailleurs, je 
n'étais pas la seule à régler ma cotisation ce jour-là, directement sur place, c'est tellement plus pratique !) - mais ce 
n'était vraiment pas "pour pouvoir être dans le CA", je n'ai même pas demandé à rentrer au CA ! C'est Chantal qui 
a voulu que j'y rentre, et qui a dit devant tout le monde "Beate est candidate" (je n'allais quand-même pas me lever 
et dire "non, ce n'est pas vrai" ...) En fait, jeudi soir, en discutant avec Chantal sur le CA, je n'ai dit ni oui ni non, je 
ne me suis pas du tout prononcé - j'attendais l'arrivée de Christian, le vendredi, pour voir ce qu'il ferait, lui. Quand 
j'ai appris qu'il préferait rester dans le reservoir, j'ai pensé que pour moi aussi, ce serait certainement la meilleure 
solution - mais Chantal n'a demandé leur avis qu'à Christian et à René, pas à moi ! Je n'avais pas besoin d'être au 
CA pour jouer un rôle quelconque (relations internationales, par exemple), puisque Christian, lui, est bien 
responsable du journal tout en restant dans le reservoir ... et puis, j'ai bien pu constater que le fait d'être au CA ou 
pas ne change absolument RIEN, puisque les personnes qui y sont ne sont jamais consultées non plus pour les 
décisions en cours d'année ... 

Et de toute façon, maintenant que Chantal m'a bien dit haut et fort qu'elle ne veut PAS de relations internationales 
avec quiconque, et que Edinburgh était "un echec total" (dommage que je me sois autant demenée ! Pourtant, 
j'avais l'impression que pour une première prise de contact, je m'étais pas trop mal débrouillée, et que ces relations 
ne demandaient à s'intensifier, ce que j'aurais pu faire maintenant que je ne suis plus malade et n'ai plus de 
traitement, comme c'était encore le cas l'année dernière !), je ne vois pas à quoi servirait une "responsable des 
relations internationales" ??? 

C'est vrai que je tenais à aller à la prochaine réunion à Istanbul, non pas pour y passer des vacances, mais pour 
essayer de faire mieux que la dernière fois, ramener des informations et contacts intéressants, mieux nous faire 
connaitre ... (et aussi parce que je m'y sens obligée moralement, puisque je fais partie du CA ...) - d'ailleurs, en 
apprenant à quel point vous avez des soucis financiers, j'aurais été tout à fait prête à payer une grande partie des 
frais moi-même, une petite subvention, p.ex. pour le billet d'avion, m'aurait suffi ! Je ne pouvais pas savoir que 
l'asso avait autant de difficultés ! L'année dernière, on m'a presque forcée à prendre des sous, et alloué une large 
enveloppe de 1000 Euros, j'ai réussi à rester en-dessous en partageant notamment ma chambre avec une parfaite 
inconnue (heureusement fort sympathique, Nancy Patterson, la même dont je t'ai envoyé la lettre) et j'ai rendu tout 



le reste - donc, avant vendredi, je ne pensais pas qu'un budget de 600 à 800 Euros pour un voyage de 8 jours 
pourrait causer autant de soucis (vu la largesse avec laquelle, jusqu'à maintenant, l'asso réglait tous les voyages 
notamment de Maitre Curtil ...) ! Je me suis toujours basé sur le fameux chiffre des "2700 adhérents", et donc, je 
pensais que comparés aux autres postes du budget, ces frais de voyage n'étaient pas grand-chose !

Concernant les permanences et le fait de "faire rentrer des adhérents", c'est vraiment injuste de m'accuser de ne 
pas faire rentrer des gens à l'asso (d'ailleurs, j'ai l'impression que ces paroles ne viennent pas de toi, mais de 
Chantal L'Hoir ??) ! D'une part, je n'ai jamais été nommée responsable d'une permanence, et n'ai donc aucune 
obligation de ce genre  - mais via mon forum, dans lequel je passe plusieurs heures par jour depuis 4 ans, je 
réponds à des questions, je rassure les gens, je leur procure des informations et des adresses, je discute certains 
cas difficiles avec des médecins etc (exactement comme lors d'une permanence téléphonique, sauf que cela se 
passe par écrit !) - tout cela en étant TOUTE SEULE, sans l'aide de personne et sans aucune participation 
financière d'où que ce soit (ni ordinateur, ni frais de téléphone ou d'internet - ce qui est d'ailleurs normal, puisque 
tout cela a été ma propre initiative personnelle) ! D'autre part, j'aide les gens du relais toulousain, p.ex. pour 
organiser la dernière réunion à Blagnac, distribuer les tracts etc, ce qui a certainement amené des adhérents (sans 
parler du Dr. Zerdoud qui est venu uniquement parce que j'avais été le voir à l'hôpital pour le lui demander) - et 
puis, via le forum, j'envoie souvent des gens sur le site d'Eric, leur donne les adresses des relais près de chez eux, 
l'adresse de Catherine Berhonde pour les parents d'enfants concernés, fais la pub pour l'AG de l'AFMT, rameute 
des gens pour la montée à Paris chez la juge, en janvier dernier (sur le petit nombre de personnes présentes, 
plusieurs venaient de mon forum !) ... je suis sûre que pas mal de gens ont connu l'asso via mon forum et ont 
ensuite adhéré, mais je n'ai aucun chiffre et ne peux rien "prouver" ! (fais une recherche avec le mot "AFMT" dans 
le forum, et aussi dans l'ancien forum, tu trouveras une foule de messages où je parle de vous !)

Et si j'ai proposé l'idée d'une lettre de "relance" des anciens adhérents, ce n'était pas pour faire du "forcing" - juste 
pour essayer de leur montrer que le journal a un coût et que ce n'est pas parce qu'on a adhéré une année qu'on 
pourra ensuite le recevoir "à vie" ! Je ne sais pas pour vous autres, mais quand j'ai vu qu'au lieu des "2700 
adhérents" dont Chantal parle tout le temps (chiffre que j'ai également annoncé à l'assemblée d'Edinburgh), en 
réalité on n'en a eu que 999 l'année dernière, je trouve cela dramatique ! Soit on a perdu énormement d'adhérents 
(et il faudrait alors se poser la question pourquoi ?), soit on n'a JAMAIS eu 2700 adhérents (du moins pas en 
même temps) - c'est vraisemblablement le chiffre réuni de tous les adhérents que l'asso a eu ces derniers 5 
années ?! Si on considère que sur une population de 60 millions de Français, dont "une personne sur 8 prend des 
hormones thyroidiennes pour survivre", comme on le dit sur notre T-Shirt, même pas 1000 sont adhérents de 
l'asso, cela fait quand-même reflêchir !

Si j'ai parlé en public de ma santé (mais je n'ai jamais parlé de "ma vie" ??), c'était bien la première fois, juste pour 
m'excuser de ne pas en faire "plus", côté relations internationales (p.ex. traduire tous les bouquins et dépliants des 
autres associations, dont j'ai recupéré un énorme paquet à Edinburgh, pour montrer de beaux exemples au 
ministre de la santé ou pour s'en inspirer pour nos plaquettes ...) - quelqu'un qui met tout le temps la santé (ou 
plutôt la maladie) en avant, par contre, c'est Chantal L'Hoir, qui excuse sans arrêt tout le monde en disant "le 
pauvre, il est malade ...", ou p.ex. dans une lettre "larmoyante" envoyée à la juge (fin 2003, je crois), où elle parle 
entre autres de "La responsable aux relations internationales ; après le cancer de la thyroïde vient de se faire 
traiter d’ un cancer rectal et est actuellement en traitement de chimiothérapie" (après avoir listé tous les malheurs 
arrivés aux différents plaignants) sans jamais m'avoir demandé mon avis pour parler de détails aussi intimes (lettre 
qu'elle projetait même de reprendre dans le Thyrojournal, heureusement que Christian ne l'a pas publiée !) ... Et 
c'est aussi Chantal qui mélange sans arrêt la vie de l'asso et la vie privée (p.ex. en me demandant de caser son fils 
pour un stage chez Airbus), et gère tout le monde par l'affectif (un coup, quand tout va comme elle veut, on est "la 
personne la plus douée du monde" et elle ne tarit pas d'éloges - mais dès qu'on fait un truc de travers, on est tout 
d'un coup moins que rien et elle monte tous les autres contre nous !) Et puis, elle mélange tout et démarre au quart 
de tour sans demander d'abord des explications aux intéressés (p.ex. pour cette bizarre histoire de "lettre de Larry 
Wood" que Marcel aurait vue, alors que je n'en possède aucune, ou de soi-disant n° de téléphone du prof. 
Hashimoto enrégistré sur mon portable ...)

Je sais bien que l'AFMT est une association faite uniquement de malades, et que chacun fait ce qu'il peut sans 
jamais utiliser sa maladie comme excuse (moi non plus !) ou pour se faire valoir ! Et je sais aussi que chacun a ses 
susceptibilités, qu'il faut ménager tout le monde ... mais bon, il y a quand-même des limites. Ces dernières fois, 
Chantal L'Hoir a "explosé" à chaque fois que je faisais le moindre petit truc dont elle pensait que cela se dirigeait 
contre elle (le fameux mail qui m'accusait de "manières militaires" parce que j'avais corrigé une ou deux fautes 
d'orthographe dans la lettre destinée au ministre de la Santé, en mars dernier, et la lettre "officielle" d'aujourd'hui 
parce qu'elle croit que je détiens des informations que je garde pour moi ...) - je vous aime tous beaucoup, mais il 
m'est absolument impossible de continuer à collaborer avec Chantal dans ces conditions. Elle semble craindre 
pour son poste et se met à attaquer de manière préventive, pour le cas où quelqu'un envisagerait de l'attaquer ... 
j'ai cru pouvoir apporter des choses à l'asso, mais si à chaque fois, avant d'énoncer une idée, je dois ménager 
l'extrême susceptibilité de Chantal, cela devient vraiment trop fatiguant ! Et j'ai l'impression que ça ne pourra 
vraiment JAMAIS coller entre nous deux - donc, je préfère me retirer discrètement ! Sinon, ça risque d'apporter 
beaucoup de remous au sein de l'asso, et de dégénerer en bataille entre "partisans de Chantal" et "partisans de 
Beate", et cela serait vraiment dommage, surtout pour les malades qui vous font confiance ! Vous venez juste de 
survivre au douloureux épisode "Doudoune", pas la peine de vous faire revivre une autre bataille de ce genre ! Je 
ne suis absolument pas "intéressée", et pas du tout rancunière, ne vous faites pas de souci ! On arrête là notre 
chemin commun, et c'est tout !



Vous serez bien plus tranquilles sans moi !

Gros bisou et bon courage !

Beate

(ouf, je crois que c'est le mail le plus long que j'ai jamais écrit ! Mais je tenais à essayer de m'expliquer avec toi, car 
je t'estime énormement !)

6. Parallèlement, mail de Beate Bartès à tous les membres du CA :

-----Message d'origine-----
De : Beate Bartès [mailto:b_bartes@club-internet.fr]
Envoyé :Mardi , 29. Juin 2004 00:55
A : 'AFMT';Annie Del Tedesco; MoniqueRichert ; 'Jo Cossu'; 'Eric Vialon'; 'Christian Jourdan'; 'Chantale Garnier'; 
Rene Zaneboni; Chantal Payrastre
Sujet : Démission du CA

Bonjour à tous,

Certains parmi vous ont peut-être déjà reçu des mails et/ou des coups de téléphone à ce sujet : je vous annonce 
ma démission du CA.

Vous vous demandez certainement pourquoi, alors que je viens juste d'être élue, vendredi dernier ? Eh bien, sans 
vouloir trop rentrer dans les détails, disons que je me suis rendue compte un peu trop tard que la personnalité de 
Chantal L'Hoir et la mienne sont totalement incompatibles - nous avons déjà eu quelques petits heurts dans le 
passé (je tiens les échanges de mails à votre disposition), mais je pense que là, c'est allé trop loin pour que nous 
puissions faire marche arrière. Et cela serait dommage pour l'association d'avoir en permanence un conflit à 
l'intérieur du CA - donc, je préfère me retirer !

Apparemment, Chantal L'Hoir (sans doute échaudée par l'épisode Doudoune, qui s'est essentiellement déroulée 
AVANT mon arrivée au sein de l'asso) craint que je vise sa place et réagit de façon totalement impulsive et 
exagerée à la moindre de mes suggestions ou idées - mais si je ne peux même pas soumettre une simple idée ou 
un conseil, et qu'on ne me demande jamais mon avis, je me demande à quoi sert ma présence dans le CA. Par 
ailleurs, Chantal vient de me dire clairement qu'elle ne désire aucun échange au niveau international et qu'elle 
considère mon voyage à Edinburgh comme un echec total - donc, je pense que dans ces conditions, l'AFMT n'a 
aucun besoin d'une "responsable des relations internationales".

Je vous assure que je n'ai absolument pas la moindre intention de prendre la place de quiconque (d'ailleurs, je ne 
m'étais même pas porté officiellement candidate pour le CA, je voulais rester dans le réservoir comme Christian -
mais au lieu de me le demander, comme à Christian et René, Chantal a annoncé devant l'AG que j'étais candidate, 
et je n'ai pas osé la contredire devant toute l'assemblée !) - et je n'ai ni le temps, ni l'énergie pour me perdre
dans ce genre de batailles stériles et inutiles, j'ai suffisamment à faire avec mon propre forum de discussion, qui 
occupe l'essentiel de mon temps depuis bientôt 4 ans déjà. Je n'étais venue à l'AFMT que par esprit de
solidarité, estimant que puisqu'il s'agit de deux organisations consacrées aux malades de la thyroïde, il était 
logique de coopérer et de s'épauler mutuellement, et parce que j'estimais que j'avais des choses à vous
apporter.

Mais apparemment, cela n'est pas le cas, et plutôt que de vous apporter des disputes, je préfère me retirer 
discrètement !

J'ai fait de très bonnes rencontres au sein de l'association, d'ailleurs j'en resterai adhérente au moins pour l'année 
2004, et j'espère que les rélations d'amitié liées survivront à cette brouille entre 2 ou 3 personnes !

Bonne continuation et surtout bonne santé à tous !

Beate Bartès
Forum "Vivre sans thyroïde" : http://thyroide.free.fr
CR d'Edinburgh : http://thyroide.free.fr/TFI_Edinburgh.htm

PS : Je joins les deux documents "litigieux", que j'ai transmis à Chantal L'Hoir samedi après-midi et à Chantale 
Garnier dimanche par mail (lettre de la secrétaire de la TFI, dont j'avais parlé lors de mon exposé, et budget
prévisionnel pour Istanbul), ainsi que l'échange de mails avec Chantal L'Hoir du lundi après-midi

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Pièce jointe : Lettre de Nancy Patterson, présidente de la „National Graves Disease Foundation“ (USA) et 
secrétaire de la TFI (Thyroïd Federation International)



(envoyée pour la lire à l’assemblée générale de l’AFMT, afin de montrer en quoi la participation aux réunions 
internationales était importante)

Chère Beate,

tu peux considérer que ceci est une lettre « officielle » de la secrétaire de la TFI. S’il te plait, dis à la présidente de 
l’AFMT que la TFI joue un rôle important dans la  distribution de formation et d’informations sur les maladies 
thyroïdiennes dans tous les pays qui n’ont pas suffisamment de moyens pour posséder un quelconque type de 
fondation chez eux.

Les idées que nous échangeons à travers le groupe et parmi ses associations membres sont irremplaçables, et la 
contribution que tu (et donc la France) as apportée l’année dernière était très enrichissante. Le fait que nous soyons 
maintenant pleinement représentés et reconnus à l’ETA (European Thyroid Association, association de médecins 
spécialistes de la thyroïde) est remarquable, c’est quelque chose que nous n’aurions jamais imaginé il y a 10 ans, 
quand nous avons créé l’association. Pour la première fois, notre fédération est maintenant administrée uniquement 
par des patients ! Dans le secteur où nous essayons de travailler (et où nous sommes en contact permanent avec des 
médecins), c’est une énorme réussite.

Il est parfois difficile de voir au-delà des besoins immédiats à court terme pour envisager les objectifs plus vastes à 
long terme, mais il est vital que nous ne les perdions pas de vue, et que nous réfléchissions sur les multiples 
manières dont nous pourrions aider ceux qui sont moins chanceux que nous.

Tu as raison, la communication a été un problème durant l’année passée : le projet du compte-rendu d’Edinburgh a 
été envoyé au comité de planification il y a environ 2 mois, et devrait bientôt être termine. J’ai perdu TOUS mes 
mails il y a 2 mois, exactement au moment où ma mère a été hospitalisée, puis admise en maison de retraite. As-tu 
reçu les mails de Katherine Keen, avec les nouvelles des organisations membres, notamment de la Grande-
Bretagne, au printemps ? C’était un rapport intérimaire enthousiaste sur tout ce qui a été fait depuis que nous étions 
à Edinburgh.

J’espère que la présidente de ton association comprendra l’importance de continuer à participer à la TFI, et saura à 
quel point nous apprécions ta participation et ta présence.

J’espère te voir à Istanbul ; j’envoie une copie de ce mot à l’ancien président, Dr. Larry Wood, ainsi qu’à notre 
bureau au Canada.

Meilleures salutations

Nancy Patterson
Présidente de la NGDF, USA
Secrétaire de la TFI

22 juin 2004

7. Chantal L’Hoir à Beate Bartès

----Message réexpédié---- 
>Date: Tue, 29 Jun 2004 08:39:14 
>De: "AFMT" 
>A: "Beate_Bartès" 
>Sujet: Re: Démission_du_CA 
> 
> Ce n'est pas honnête ce que vous faites 
> 
>Je n'ai d'aucune façon dit que l'afmt était soutenue par Larry Wood pour Tchernobyl 
>Vous faites référence à une lettre de Nancy Patterson dans laquelle je cite"j'envoie une copie de ce mot à 
l'ancien président, Dr. Larry Wood, ainsi qu'à notre bureau au Canada." 
>Dans cette lettre que vous aviez laissée sur la table il stipulait que les associations devaient être prise en main 
par les malades eux même (chose qu'a géré l'Afmt ) et que le oûut de colloque comme Edimbourg était cher 
par rapport au résultat escompté. Je voudrais que cette lettre vous la communiquiez au CA. 
> 
>D'autre part je n'ai jamais parlé de clan Toulousain je penses que Chantale Payrastre s'en fera le témoin. 
> 
>vous dites que vous ne vouliez pas être dans le CA le matin avant l'AG la question vous a été posée 
clairement et le soir également, et vous avez répondu par l'afirmative devant l'ancien CA et vous avez cotisé à 



ce moment là 
> 
>Vous avez mis la pression sur le site d'Eric et dans la voiture au retour, dit qu'en fait on peut tout graver sans 
qu'il le grave lui même le tout c'est d'avoir le code, je vous ai dit que c'est grâce à Eric qu'on l'a connait et qu'il 
serait regrettable de le fâcher il a fait énormément pour l'association, et si il connait une période de vide cela 
peut arriver à tous. 
> 
>Dans la voiture qui nous ramenait à Toulouse, vous auriez pu discuter et donner le devis d'Istambul on y est 
resté cinq heures! si vous n'aviez pas le temps pendant l'AG pourquoi juste en sortant 
>En plus me faire entendre;" tu as bonne mine avec 1000 adhérents payants et de m'entendre rajouter tu as 
bien dépensé plus pour les voyages de Curtil par rapport à Istambul.. .. 
>Comment ne pas réagir à ce genre de commentaire 
> 
>J'ai demandé une semaine de paix après l'ag pour mettre mon jardin à jour et oui "on est la France d'en 
bas"je vis de mes mains cela n'a pas loupé le lundi c'était parti sur des chapeaux de roue, c'est infecte même 
un chien a droit à sa niche. 
> 
>Maintenant je le penses profondément tu t'es servie de l'association et je suis l'obstacle à éjecter, le temps 
sera juge 
>Personnellement les malades qui ont voulu prendre des initiatives on ne demande pas mieux l'asso a 
directement soutenu René a vite fait des tee-shirt et acheté des chaussures, toutes les permanences ont été 
faites sur du bénévolat on n'ouspille pas derrière, par contre nombre de personnes se sont servies de 
l'association....... 
> 
>J'ai retrouvé regrettable il y a quelques mois que sur ton site tu n'indiquais pas ton appartenance à l'asso ni 
ton voyage à Edimbourg, tu as pris la grosse mouche soit, c'était normal que je t'en fasse la remarque 
>c'est vrai que je n'ai pas inventé la roue comme disait ton amie Marie Pierre et que je suis probablement la 
cinquième roue de la charette car l'association a besoin probablement de quelqu'un plus digne plus respectable, 
qui donne donne un bon physique à l'association. 
> 
> 
>Ce que j'ai compris aujourd'hui c'est que tu n'es pas honnête quand tu rapportes les faits ce qui est extrêment 
grave pour l'avenir de l'association 
>Je suis encore en droit de te réclamer tous les e-mails des différentes adreses internationales, ce qui est 
normal 
>Et on votera au CA de la continuation de cette responsabilité, Madame Gevaets la responsable hollandaise 
m'avait téléphoné cet hiver2003, 
> 
>Je l'a recontacterai pour voir ce qu'elle en pense, je n'ai personnellement pas envie que l'association qui a 
déjà pas mal de frais provisionels par rapport à la rencontre ministérielle s'enfonce dans des frais de parade 
avouez comme même qu'une association internationale qui vous met d'office à la trésorerie en vous voyant 
pour la première fois et ne vous rend aucun compte c'est léger 
> 
>Madame L'HOIR.

8. Chantal L’Hoir à Beate Bartès

----Message d’origine ---- 
>Date: Tue, 29 Jun 2004 12:34:12 
>De: "asso.thyroide@worldonline.fr" 
>A: "b bartes" 

>Madame Bartes 
>Ceci est mon dernier mail car vraiment j'ai affaire à quelqu'un de malhonnête 
> 
>Je ne mélange absolument pas l'asso avec les intérêts de mon fils comme tous les jeunes il a cherché un 
stage gratuit d'un mois et s'est renseigné partout et voilà qu'on voudrait me le faire payer en baissant mon 
claquet cela peut mal. 
> 
>On ne m'achète pas, mon fils c'est mon fils moi c'est moi, mais cela montre une mentalité 
> 
> J'ai le responsable des ventes d'Airbus FRance comme client chez moi aussi, et je serais la première à aider 
un jeune sans le faire payer aux parents, 
> 
>Zerdoud est venu à Blagnac Guillet lui avait demandé personnellement ils sont très amis,il te le confirmera, 
Comas je lui ai tél trois fois pour qu'il vienne et se tape 600 km de nuit 
>Tubéry aussi qu'est ce que c'est ce mythe de la personnalité et de monter tout le monde l'un contre l'autre et 



que tu serais à l'origine de tout ce qui va bien 
> 
>Beate au cas ou tu l'ignore, c'est de ma faute qu'on en est là aujourd'hui j'ai toujours poussé pour que le CA 
accepte les décisions et à Fuveau il y en a qui ont même voulu démissionné en apprenant ta participation voilà 
la réalité madame l'Hoir cela commence à faire 
> 
>Et pour ce qui est de la lettre à la juge elle n'a eu aucun nom et c'est vrai que tu as particulièrement tendance 
à dire qu'il faut gérer la maladie avec les hormones, le pourquoi des choses cela t'intéresse pas 
>Tu as eu un cancer papillaire à ce que je sache c'est bien radio-induit mais cela c'est pas grave c'est jamais 
grave on gère tout avec les hormones et des doses d'iode 
> 
>Crée une asso avec les firmes pharmaceutiques tu as toutes les chances et les voyages seront payés par elles 
> 
>A plus

9. Beate Bartès à Chantal L’Hoir, copie à Chantale Garnier et à tous les membres du CA :

----Message d’origine  -----
De : b_bartes@club-internet.fr 
Envoyé le : Mardi, 29. Juin 2004 16:06
A : asso.thyroide@worldonline.fr; sns5@wanadoo.fr
Sujet : Re : Re : démission du CA

Madame,
 
(puisque c'est vous qui avez commencé à m'envoyer un mail me donnant du "Madame Beate Bartès" hier, je 
continue ainsi, c'est plus formel et moins "passionnel", mais ce n'est pas moi qui essaie ainsi de mettre ainsi la 
distance !)
 
Je ne voudrais pas continuer les longues explications, qu'apparemment personne ne lit dans le détail - pour moi, le 
chapitre est clos, j'ai compris que je n'ai aucun rôle à jouer au sein du CA de l'AFMT car nos caractères sont 
totalement incompatibles. Je sais que vous êtes convaincue de tout ce que vous dites, vous CROYEZ 
apparemment vraiment que je vous veux du mal, que je vise à vous destituer et plein d'autres choses encore ? J'en 
suis vraiment attristée, mais apparemment, rien de tout ce que j'ai déjà dit ou fait arrivera à vous faire changer 
d'avis !
 
Je voudrais juste vous répéter que je n'ai jamais voulu "me servir de l'association" pour obtenir quoi que ce soit 
(d'ailleurs, ce n'est pas moi qui suis venue vous chercher, sauf pour une adhésion toute simple, par solidarité - 
c'est vous, connaissant mon site via Eric, qui m'avez alors appelée, et m'avez invitée à participer à vos actions 
(Purpan) etc.) Je pense que j'ai apporté pas mal de choses à l'association, non pas par un quelconque intérêt 
personnel, mais pour "servir les malades" - c'est mon objectif depuis mes débuts, et pour TOUS les malades, qu'ils 
soient adhérents de l'asso, membres de mon forum ou les deux. J'ai participé aux travaux et manifestations 
diverses, j'ai aidé à la rédaction de nombreux courriers, j'ai aidé à faire le bilan de l'AG de l'année dernière, j'ai fait 
de la "pub" pour l'asso dans mon forum, j'ai aidé à organiser la réunion de Blagnac, à diffuser des tracts, à faire 
venir le Dr. Zerdoud, je vous ai représentés (assez efficacement, je pense, et en tout cas très honnêtement) lors de 
l'assemblée de la TFI et lors des journées "tiers secteur scientifique" à Paris - vous n'avez pas voulu y aller vous-
même et étiez alors contente que j'y aille ! Je continue à penser qu'il est important pour une association comme la 
vôtre d'échanger avec les associations d'autres pays, et je suis certaine qu'un grand nombre de vos adhérents est 
du même avis, je trouve très dommage pour eux que cela ne semble pas vous intéresser (parce que vous devriez 
alors laisser une certaine responsabilité à quelqu'un d'autre, et n'auriez plus le contrôle de "tout", à cause de la 
barrière de la langue). Je vous ai traduit pas mal de documents, mais je suis malheureusement incapable de vous 
fournir des traductions de TOUT ce qui se fait au niveau international, au sein de chacune des associations, de 
chacun de leurs journaux etc - je suis toute seule, j'ai aussi d'autres occupations, et je suis malade moi aussi ! J'ai 
fait autant que j'ai pu ! 
 
Voici quelques points de votre mail que je tiens à rectifier - car je ne suis PAS malhonnête, c'est vous qui me 
retournez tous les mots dans la bouche !
 
La lettre dans laquelle Nancy CITE le nom de Larry Wood (et non pas "une lettre de Larry Wood", comme vous 
avez dit dans votre mail d'hier, et que Marcel croyait avoir vue) - c'est cette lettre-là que je vous ai remise à notre 
arrivée à Toulouse, avec le budget d'Istanbul (et que j'ai envoyé par mail à Chantale Garnier dès dimanche soir) - 
donc, pourquoi vous "exigez que je vous communique cette lettre", alors que je viens une nouvelle fois de la 
transmettre à tout le CA ??? La traduction francaise ET l'original anglais (pour le cas où vous craindriez que je ne 
la traduise pas correctement ...) !  A notre arrivée à Toulouse, je vous ai donné DEUX papiers (je pense que les 
autres pourront témoigner) ! Par ailleurs, j'avais cette lettre avec moi lors de mon petit discours à l'AG, et j'en ai 
parlé, vous auriez déjà pu me la demander à ce moment-là - sinon, j'avais l'intention de vous la remettre lors de la 
réunion du nouveau CA (dont tout le monde pensait qu'elle aurait lieu le soir, après l'AG, mais il n'y a jamais eu de 



réunion. Pendant le voyage en voiture, je n'y ai plus pensé (d'ailleurs, vous avez bien vu que j'étais totalement 
épuisée et ai dormi pratiquement tout le voyage), j'ai failli oublier, et y ai repensé juste avant de nous quitter.
 
Vous dites que "pour une première participation à la TFI, on vous a tout de suite nommée trésorière" ... c'est 
totalement faux ! Je ne sais pas d'où vous sortez ça ??? J'ai été élue au CA de la TFI, mais pas au bureau !!! Je 
vous ai plusieurs fois envoyé le compte-rendu, il a été publié dans le journal, la composition du CA est visible sur le 
site de la TFI ... Je pense qu'aucune association au monde n'aurait l'idée d'élire une parfaite inconnue au poste de 
trésorière ! Le fait qu'on m'ait élue au CA m'a fait très plaisir, je me suis sentie très honorée, cela montrait que 
malgré ma peur de ce premier déplacement à l'étranger, parmi plein de gens que je ne connaissais pas, et en 
parlant de thyroïde en anglais toute la journée alors que jusque-là, je ne maîtrisais le sujet qu'en allemand et 
francais, je ne me débrouillais pas si mal et apportais de bonnes idées à l'association. Ils ne sont pas en 
permanence sur la défensive et dans la crainte d'un "putsch" comme vous l'êtes : s'ils estiment qu'une personne 
peut leur apporter des choses, ils l'accueillent sans lui mettre sans arrêt des bâtons dans les roues ! Et ce n'est pas 
moi qui me suis portée candidate, c'est l'ancien président Larry Wood et la nouvelle présidente Yvonne Andersen 
qui m'ont proposée, au troisième jour de la réunion !

En tant que simple membre du CA de la TFI, c'est vrai qu'on ne m'a pas consultée pour des décisions à prendre en 
cours d'année (il n'y en avait apparemment pas, tout sera discuté à Istanbul), mais on m'a envoyé plusieurs mails 
d'information, que vous avez également récus. Eux non plus ne sont pas "infaillibles" et prennent parfois du retard ! 
Par contre, je pense que ce premier voyage a permis de nouer de bons contacts, qui ne demanderaient qu'à 
s'intensifier - l'AFMT non plus ne s'est pas créée en quelques mois ! L'année dernière, je ne connaissais pas 
encore les autres, je sortais tout juste d'une grave maladie et n'avais pas beaucoup d'énergie pour "booster" 
ensuite les contacts, mais il commence à avoir de plus en plus d'échanges (comme le mail d'Yvonne dont je vous 
ai envoyé un résumé, la semaine dernière, avec l'enquête sur le service militaire, les assurances et la TSH que la 
TFI veut faire dans tous les pays membres, ou le mail de l'association australienne que je vous ai traduit cette nuit, 
demandant des renseignements sur la manière de conserver le lévothyrox ...), et cela aurait certainement pu 
encore être intensifié. Ce n'étais pas des "frais de parade" que je vous réclamais, et d'ailleurs, dans mon budget, je 
listais les coûts que ce voyage aurait occasionné, mais en indiquant bien que je comptais en récupérer certains et 
à en régler certains autres ! Vu les finances de l'asso, j'aurais été parfaitement disposée à payer l'hôtel, les repas 
et tout, mais j'aurais quand-même bien aimé une petite subvention au moins pour l'avion ! Un billet d'avion de 350 
Euros pour 8 jours de réunion et de congrès, j'estime que c'est pas grand-chose, comparé à tous les frais de 
déplacement que vous avez réglés dans le passé à différentes personnes ! Et jusqu'au WE dernier, où j'ai fait le 
calcul et constaté avec effarement que vous n'avez plus que 999 adhérents, j´etais convaincue qu'on était plus de 
2700, et pensais donc qu'on avait un budget beaucoup plus large !
 
Le lien vers le CR d'Edinburgh a toujours été sur mon site  (sauf qu'à un petit moment, il était indisponible pour 
raison technique) - mais puisque mon site n'est pas celui de l'asso, il n'était pas tellement utile de le mettre en 
grand, puisqu'il s'agissait d'un déplacement pour l'AFMT, et non pas pour mon forum ? Si vous allez dans l'ancien 
forum et faites une recherche sur "Edinburgh", vous verrez que j'en ai parlé dans des dizaines de messages, et j'ai 
notamment pu aider plusieurs malades avec les renseignements médicaux glanés lors de ma participation aux 
exposés scientifiques de l'ETA, sur de nouvelles méthodes de traitement etc ! C'est vrai que je n'ai pas pu tout 
traduire (vous avez vu les tonnes de matériel que j'ai ramenés, et dont je vous ai donné un gros paquet à Bourret 
fin 2003), mais j'ai fait plusieurs contributions sur mon site et dans le Thyrojournal (et j'ai passé plusieurs nuits à 
faire mon compte-rendu, que j'ai ensuite remis à vous tous, à Bourret - alors que l'association internationale elle-
même n'a toujours pas fini de rédiger le sien ...) !
 
Concernant le site d'Eric, je n'ai JAMAIS (ni dans le passé, ni pendant notre voyage en voiture) dit qu'il fallait "le 
récupérer" ! Je n'ai jamais critiqué le site d'Eric dans son ensemble (l'histoire de demander si "la pub lui rapportait 
de l'argent", ça venait de quelqu'un d'autre, à l'AG de l'année dernière, et je comprends tout à fait qu'il se soit fâché 
après une remarque aussi imbécile !). J'ai toujours dit qu'Eric avait fait un travail formidable, et qu'il y avait juste 
quelques tout petits détails à modifier (rendre les adresses plus faciles à trouver, mettre l'agenda à jour plus 
régulièrement, modifier un peu l'agencement des pages entre elles) - c'étaient de toutes petites choses ! Je serais 
incapable de m'occuper de ce genre de site, Eric l'a créé et s'en occupe très bien ! Moi, j'ai le mien - je renvoie les 
gens sur le vôtre et Eric en renvoie sur le mien, en fonction des demandes formulées, tout ça fonctionne tout à fait 
bien ! Et je n'y ai pas "mis la pression" - j'ai juste dit, il y a quelques mois, qu'il serait important de reprendre les 
échanges avec Eric en vue de préparer l'AG (déjà pour l'annoncer sur le site, ce qui a été fait), pour l'actualiser et 
pour éventuellement parler des quelques modifications utiles (car la remarque qu'on ne trouve pas les adresses, je 
l'entends souvent). 
 
C'est VOUS qui avez parlé, il y a quelques mois quand vous n'arriviez pas à communiquer avec Eric, de "refaire un 
autre site pour l'asso" (et c'est moi qui vous disais alors que ce serait vraiment dommage, puisque le site fait par 
Eric est tout à fait bien, référencé partout et connu par tout le monde, qu'il suffisait d'y apporter quelques 
minuscules modifications). C'est VOUS qui avez parlé de "vous faire donner le site sur CD", pendant notre voyage 
de samedi - et j'ai juste expliqué que, concernant un site Internet, on n'a pas besoin de l'avoir sur CD pour pouvoir 
travailler dessus, il suffit d'avoir le code de l'administrateur (sans vouloir dire que moi, ou quiconque, devait prendre 
la place d'Eric, il s'agissait juste de vous expliquer comment fonctionne un site Internet !)
 
Concernant le deuxième mail que je viens d'avoir, si j'ai parlé du stage de Gauthier chez Airbus, c'était juste pour 
montrer que je n'étais vraiment pas rancunière (j'ai plusieurs fois relancé les responsables informatiques, qui 
l'avaient d'abord refusé, alors que vous veniez juste de me faire le coup du mail méchant sur mes "manières 



militaires" et mon sale caractère ! Et aussi pour dire qu'il est préférable de ne pas trop mélanger vie privée et vie 
associative, car vous avez bien vu ce que cela a donné avec l'épisode Doudoune, de trop marcher à l'affectif, de 
donner des responsabilités aux gens parce qu'on les plaint ou parce qu'ils sont "si gentils" ou parce qu'on les aime 
bien, ou parce qu'ils font partie de la "cour des courtisans", plutôt que de regarder s'ils sont efficaces (le fait que 
plusieurs personnes de l'ancien CA ne soient même pas prononcés, et ne viennent plus jamais, et qu'on ne trouve 
pas de nouveaux candidats pour le réservoir, est quand-même un petit indice que ça ne fonctionne pas SI bien que 
ça !)
 
Concernant la venue du Dr. Zerdoud à Blagnac, elle n'est certainement pas uniquement due à mon intervention, 
mais aussi au Dr. Guillet - mais nous avons longuement discuté dans son bureau, quelques jours avant la réunion, 
je connais sa position.

C'est vraiment dommage que nous en soyons arrivées là, à nous battre à coup d'attaques et de contre-attaques 
(ou plutôt d'actes de défense face à des attaques injustifiées), c'est totalement indigne et je n'aurais jamais voulu 
en venir à tout ce déballage malsain, mais je pense que c'était inévitable ! Je ne veux absolument pas monter les 
gens les uns contre les autres, tout ce que je fais, c'est me défendre contre VOS attaques, et comme vous dites du 
mal de moi et m'accusez d'être malhonnête, intrigante et intéressée, je suis bien obligée de me défendre ! Mais là, 
j'estime avoir expliqué tous les points sur lesquels on m'a accusée, à chacun de se faire son opinion. Moi, je tire un 
trait, c'est fini !
 
Vous voyez le mal partout, vous transformez tout ce qu'on dit (heureusement que je garde des copies de tous mes 
courriers, sinon j'en viendrais à douter de moi !), vous prenez le moindre petit détail pour un signe qu'on essaie 
d'intriguer derrière votre dos (l'histoire du "n° personnel du Prof. Hashimoto sur mon portable" et de la "lettre de 
Larry Wood" que vous exigez alors que vous en avez maintenant au moins 2 ou 3 copies) - et vous foncez tête 
baissée en envoyant des mails accusateurs, plutôt que de vérifier d'abord si vous avez bien compris ! Un simple 
appel aurait suffi pour éclaircir cette histoire totalement ridicule ! C'était déjà pareil au mois de mars, quand vous 
m'avez soudainement attaquée, avec un mail de 2 pages sur mes "manières militaires", alors que j'avais juste 
participé, avec quelques autres personnes, à la finalisation de la lettre destinée au ministre ... J'aurais dû me retirer 
à ce moment-là !

Ce n'est pas à cause de ces quelques malentendus que je désire quitter le CA, mais bien à cause de 
l'incompabilité totale entre nos deux caractères. Vous n'arriverez jamais à me croire que je ne vise pas votre place, 
que j'aurais juste souhaité contribuer à rendre l'association un peu plus dynamique et à améliorer vos contacts 
avec les médecins et les autres associations. Vous êtes convaincue que j'agis par intérêt personnel (ce qui a été le 
cas d'autres personnes dans le passé), alors que j'essaie seulement de faire au mieux pour les malades, sans 
doute en raison de mon "éducation judéo-chrétienne" et d'un certain sens du devoir et du travail bien fait. Pouvoir 
aider des gens, voir que je suis utile et que ma maladie a ainsi "servi à quelque chose", me suffit comme 
recompense, c'est sans doûte difficile à comprendre ??
 
Et parler sans arrêt le "raffarin", avec plein de grandes formules comme "la France d'en bas" etc, c'est totalement 
ridicule - je ne suis pas "d'en haut", moi non plus ?? Je vis moi aussi de mes mains, c'est juste que je tape sur un 
clavier au lieu de jardiner, mais l'un est aussi honorable que l'autre ? Vous ai-je jamais fait sentir que je 
m'estimerais "supérieure", ou faites-vous d'emblée un complexe vis-à-vis de tous ceux qui sont différents de vous ? 
Chacun possède des dons et apporte des choses - il suffit de s'entendre et de mettre ses talents en commun, c'est 
ce que j'avais essayé de faire ! On n'est pas là pour se faire concurrence, mais pour travailler ensemble, pour le 
bien de tous, non ? J'ai l'impression que cet aspect-là passe souvent à l'arrière-plan !

Moi, comme je l'ai déjà dit, je vais maintenant m'occuper de mon forum, de mon bouquin, et surtout de ma famille 
et de moi-même, cela fait trop de temps que je délaisse ma propre santé ! A votre dernier mail, on dirait que vous 
rejouissez presque de mon cancer papillaire radioinduit ... (bon, celui-là est peut-être dû à Tchernobyl, d'ailleurs 
j'en suis convaincue, mais cela ne m'avance pas des masses, et puis j'ai aussi eu un vésiculaire, il vient d'où, celui-
là, alors ??) - la fin de votre mail est vraiment de la méchanceté gratuite ! 
 
Je n'ai jamais dit que je ne croyais pas à la responsabilité de Tchernobyl dans les problèmes de la thyroïde ! Mais, 
contrairement à vous, je n'en fais pas mon unique cheval de bataille - c'est vrai qu'il est important de faire de la 
prévention et de connaitre les causes, mais d'une part, petits comme on est, j'estime que c'est un peu une bataille 
de Don Quichotte contre des moulins à vents et a peu de chances d'aboutir à un changement profond de la société 
(et il existe plein d'autres organisations qui s'occupent également d'environnement, de nucléaire etc et qui ont 
beaucoup plus de moyens) - et d'autre part, le passé est le passé, l'important c'est maintenant d'aider les malades, 
puisqu'ils sont déjà malades, à trouver des informations sur leur maladie et à la vivre le mieux possible ! Si on peut 
éviter des maladies à l'avenir, tant mieux, mais l'objectif essentiel, du moins pour moi, est quand-même d'aider 
avant tout les gens qui sont actuellement malades - leur dire "c'est la faute à untel" ne les avance pas beaucoup, il 
leur faut du concret, de meilleurs médicaments, une meilleure prise en charge chez les médecins, une meilleure 
reconnaissance par l'entourage, et c'est à ça que je m'applique, au niveau national et international, dans la mesure 
de mes moyens ! (c'est bien pour cela que j'ai appelé mon forum "Vivre sans thyroïde", avec l'accent sur VIVRE .. 
.)
 
Et pour la lettre à la juge : c'est vrai que vous n'avez pas donné de nom, mais si vous mettez dans votre lettre, que 
vous aviez également l'intention de reproduire dans le Thyrojournal, "notre responsable des relations 
internationales a un cancer rectal ...", croyez-vous que personne ne sait de qui vous parlez ? L'asso n'a (ou n'avait) 



qu'une seule responsable des relations internationales, d'ailleurs cela venait tout juste d'être annoncé, dans le 
même journal ?? Croyez-vous que j'avais envie de voir ainsi les détails de ma maladie étalés sur la place publique, 
sans même me demander mon avis ?
 
J'arrête là mes tentatives d'explication, je pense que c'est peine perdue !
 
Je ne sais pas à combien de personnes vous diffusez mes mails et dites du mal sur moi (personnellement, j'aurais 
préferé que ça reste entre 2 ou 3 personnes) - mais puisqu'apparemment, dès dimanche, Chantale Garnier 
diffusait mon premier mail (totalement personnel et pas du tout agressif, du moins je pense) à tout le monde du CA, 
je suis malheureusement obligée de faire pareil ! Au moins, ainsi, tout le monde aura les informations directement, 
sans transformation ou falsification, et pourra se faire sa propre idée. J'espère que cela ne jetera pas trop de 
trouble au sein de l'association (mais vous avez déjà surmonté d'autres crises) - normalement, j'aurais plutôt 
préferé me retirer discrètement et sur la pointe des pieds, mais même en étant patiente, il y a des accusations que 
je ne pouvais pas laisser sans me défendre. Peut-être (et je l'espère), cela sera l'occasion pour vous tous de 
refléchir sur une manière moins absolutiste et plus démocratique d'administrer l'association, dans l'intérêt de tous.
 
Je vous laisse - bonne chance à tous !

Beate

10. Beate Bartès à Chantale Garnier

-----Message d'origine-----
De : Beate Bartès 
Envoyé : jeudi 1 juillet 2004 21:09
À : 'chantale garnier'
Objet : Je me sens mal ...

Bonsoir Chantale !
 
Plus ça va, plus je me sens triste, toute cette malheureuse histoire m'a totalement vidée, épuisée ! Et surtout, je suis très triste 
que les choses soient allées si loin - c'est vraiment la première fois que je m'emporte ainsi, jusqu'à maintenant je m'étais 
toujours "laissé faire", j'ai horreur des conflits et disputes !

Je viens de me faire préscrire une prise de sang, je crois que suis en hyper actuellement (ajouté aux bouffées de chaleur de la 
"ménopause forcée" due à la chimio, ça fait beaucoup) - comme quoi, dans l'asso, quand vous dites que dans chaque meurtre 
ou divorce, il faudrait regarder s'il n'y a pas un problème thyroïdien, vous n'avez pas tort, car ce genre de "surréaction", du 
genre "j'en ai marre, je balance tout ce que j'ai sur le coeur, et tant pis pour les conséquences", c'est vraiment typique pour 
l'hyper ! 

Ce n'est pas que je regrette ce que j'ai dit à Chantal, dans mes différents mails, non, ce sont des choses que je devais lui dire 
un jour ou autre - mais c'est la façon dont je les ai dites, et surtout, de ne pas être restée calme et de lui avoir demandé un RDV 
pour en discuter en fâce à fâce, plutôt que de le faire par mail et de le transmettre à tout le monde.
 
C'est vrai qu'elle a une personnalité tellement écrasante que fâce à elle, je me sens toujours toute intimidée et perds tous mes 
moyens pour contester ce qu'elle dit - et puis, je ne suis pas tellement à l'aise à l'oral (en direct ou par téléphone), je ne trouve 
jamais mes mots au bon moment, j'ai l'impression de bafouiller et j'ai honte de mon accent - donc, mon moyen d'expression à 
moi, c'est plutôt l'écrit, où je peux "fignoler" mes messages, les relire plusieurs fois - ce n'est vraiment pas parce que je me 
sentirais "supérieure" ou quoi que ce soit, c'est juste parce que pour moi, c'est un moyen d'expression naturel, je passe toutes 
mes journées à écrire, que ce soit au travail ou dans le forum ! Et l'avantage de l'écrit (mais parfois, c'est aussi un 
inconvénient !), c'est que "l'écrit reste", qu'on peut prouver qu'on a dit telle ou telle chose (alors qu'une discussion téléphonique 
peut être rapportée tronquée, on peut oublier des choses ...)
 
Mais il est vrai que si j'avais pris mon téléphone pour t'appeler, dimanche soir, plutôt que de t'envoyer d'abord un mail (dans 
l'intention de te donner une "base" pour discuter), ou, mieux, si j'avais osé discuter directement avec Chantal, tout cela ne serait 
pas arrivé ! Quand tu lui as transmis mon mot, elle a cru que je voulais intriguer dans son dos (ce n'est pas le cas, je voulais 
juste discuter avec quelqu'un du fait que je ne me sentais pas vraiment à l'aise dans mon nouveau rôle au CA), elle a démarré 
au quart de tour avec sa lettre "Madame Beate Bartès", j'ai pris la mouche et lui ai répondu vertement, et ainsi de suite, jusqu'au 
point de non-retour. Quel gâchis !
 
Bon, on ne reviendra pas en arrière, et j'ai bien peur que maintenant, toutes nos chances pour travailler encore vraiment 
ensemble soient définitivement compromises, Chantal ne voudra plus jamais de moi dans l'asso, mais je tenais à te dire que je 
regrette vraiment, vraiment que cela se soit passé ainsi !
 
Je pense que tout est parti de l'incident de mars dernier, autour de la lettre au ministre (où Chantal, suite à un mail anodin, m'a 
tout d'un coup accusée de plein de choses, entre autres de "militarisme", ce qui m'avait fait très mal) - à cette époque, j'avais 
préféré ne pas en parler aux autres et tout garder pour moi, mais je ne savais pas qu'elle, elle en avait parlé à plusieurs 
personnes et avait dit du mal de moi. Jo, par exemple, était tellement remontée contre moi qu'encore maintenant, elle a voulu 
démissionner quand on a annoncé ma candidature au CA - quand j'ai appris ça (le lendemain), j'ai été totalement choquée ! 
Vous auriez dû me le dire, j'aurais tout de suite retiré ma candidature !! (et j'imagine bien que maintenant, Jo doit dire "vous 
voyez, je vous avais bien dit qu'elle était malhonnête, elle a fait exprès de se faire élire pour démissionner ensuite et foutre le 
bazar ...")
 



Et c'est que parce qu'en Mars, je ne m'étais pas défendue et que cela m'avait porté tort, que cette fois-ci je me suis sentie 
obligée de transmettre tout de suite mes différentes réponses à tout le CA (comme tu l'avais fait avec ma première lettre) - je 
savais bien que tout ce qui était "contre" moi serait diffusé, et je tenais à ce que les gens connaissent également MES 
arguments, pour ne pas passer une fois de plus pour l'unique fautive dans l'histoire.
 
Je t'assure que je n'ai pas fait exprès de me faire élire (c'était un peu "à mon insu de mon plein gré", comme dirait l'autre - 
Chantal a annoncé ma candidature, sans me poser la question, et je n'ai pas osé la contredire devant tout le monde ...) - et 
encore moins de démissionner ensuite, sur un coup de tête ! C'est vraiment venu "tout seul", suite au mail de Chantal - tout d'un 
coup, la réponse était prête et mailée à tout le monde, sans que je comprenne comment, et sans refléchir ! J'aurais mieux fait 
de laisser passer un jour ou deux, de ne pas rentrer dans cette spirale d'aggressivité, mais comme j'étais outrée par quelques 
remarques (du genre "échec d'Edinburgh", qui m'a vraiment vexée, après toute la peine que je m'étais donnée, puis surtout 
l'histoire du "N° personnel du prof. Hashimoto" et de la lettre de Larry Wood) - ces signes de méfiance et de "paranoia" m'ont 
tellement énervée que j'ai ensuite "vu rouge" et n'ai pas pu m'empêcher de lui dire tout ce que j'avais sur le coeur.

Même si elle a un caractère difficile, Chantal est quelqu'un d'adorable qui a énormement de qualités, et beaucoup de mérite ! 
Mais cette manière de chanter les louanges de quelqu'un, puis, au moindre "faux-pas" (ou erreur qu'elle CROIT qu'on ait 
commise, même si ce n'est pas vrai), de le "descendre en flammes", cela a déjà causé du tort à d'autres personnes, dans le 
passé (d'après ce qu'on m'a raconté), et maintenant c'est mon tour - dommage !

Dommage pour moi, qui perds une sorte de "seconde famille" (même si la "super-maman" et sa "super-autorité" m'énervaient 
parfois, sa chaleur humaine me manque énormement !), car j'y avais trouvé beaucoup d'amis - et certainement aussi un peu 
dommage pour l'AFMT, je continue à croire que j'aurais pu vous apporter quelque chose !
 
J'espère que les esprits finiront par se calmer, ensuite on avisera tranquillement ... je reste à ta disposition pour discuter par 
téléphone, et à chaque fois que tu auras besoin d'un coup de main !

Ce mail est personnel, rien que pour toi (tu verras si tu juges utile d'en parler), en espérant que tu comprennes un peu mieux.

A un de ces jours, peut-être !

Bonne chance, bon courage et bonne santé !

Beate

Il n'y a jamais eu de réponse à ce dernier mail, et plus aucun échange direct avec les présidentes de l'AFMT 


